

La época más característica o podríamos decir la época más consolidada de la Biblioteca Pública del Estado, es la que corresponde desde el momento de su fundación hasta 1926. En todos estos años la Biblioteca Pública mantiene una estructura original de trabajo, sin realizar un gran crecimiento de sus acervos pero sí es visto con preocupación e interés por parte de las autoridades del Gobierno del Estado. Todo esto puede ser corroborado ampliamente en los informes anuales de gobierno. Cabe señalar también que en estas décadas, en Monterrey no se da, por otra parte, un gran crecimiento del sistema educativo; las escuelas de enseñanza media y superior siguen siendo las mismas de fines y de principios de siglo. El desarrollo educativo va a venir a partir de la década de 1930, con los movimientos que se inician para la organización de la Universidad de Nuevo León. A partir de este momento, se hace evidente un decaimiento paulatino de la Biblioteca Pública del Estado, decaimiento que habrá de terminar en 1951.

Con el surgimiento de la Universidad de Nuevo León -- en sus distintas fases -- a partir de 1933 la tendencia oficial es a trasladar la Biblioteca Pública del Estado a la Biblioteca Universitaria. Dicha tendencia queda expresada en el decreto original de Ley Orgánica que da origen a la Universidad de Nuevo León en mayo de 1933.

Es evidente que a partir de 1933, la insistencia principal del Gobierno del Estado es a vigilar y consolidar el proceso universitario que se ve reforzado nuevamente en 1943, cuando en forma definitiva se establece por fin la Universidad de

La entrada del Ferrocarril a Monterrey a partir de 1882 coincide con el establecimiento de la Biblioteca Pública del Estado. Esto va a permitir una mayor influencia cultural tanto de los Estados Unidos como del centro del país.

El desarrollo industrial de Monterrey se gesta en las décadas de 1890 a 1910, con el establecimiento de las grandes industrias siderúrgicas, cerveceras y de hilados y tejidos. Es el proceso marcado definitivamente el crecimiento demográfico y económico del estado de Nuevo León, teniendo como centro la ciudad de Monterrey. Dicho desarrollo demográfico se va a ir reflejando paulatinamente en los censos de población a partir de 1895.

CENSOS DE POBLACION DE NUEVO LEON

NUM. DE HABITANTES	AÑO
230,118	1895
275,304	1900
365,150	1910
336,412	1921
417,491	1930
541,147	1940
740,191	1950
1,078,848	1960
1,694,688	1970
2,213,044	1980

El sello distintivo del desarrollo de Monterrey lo va a ser, a partir de 1890, su auge industrial.

Nuevo León. Con ello también el gobierno del Estado, en forma -  
tácita, desea trasladar sus deberes para con la Biblioteca Públi-  
ca del Estado hacia la Biblioteca Unviersitaria en formación. Ta-  
rea esta que, por cierto, planea y encabeza el Lic. Raúl Rangel  
Frías, menor importancia dentro del contexto universitario.

Dicha suerte termina definitivamente en 1952.  
Cuando es clausurada, en forma por demás ordinaria, la  
Biblioteca Pública del Estado, es también natural que sea la Uni-  
versidad la que rescate los fondos de la misma y le sirvan de ba-  
se para dar apoyo definitivo a la Biblioteca Universitaria que -  
será inaugurada en 1952.

Aquí hay un hecho necesario de ser ubicado porque ten-  
drá que ver con la suerte de la Biblioteca Universitaria como --  
institución pública.

A partir también de 1952, se inician las gestiones pa-  
ra la edificación de Ciudad Universitaria. En ese largo proceso  
que abarca toda la década de los 50s y una buena parte de los --  
60s, el edificio para la Biblioteca Universitaria quedó en pro--  
yecto. En la medida que la Ciudad Universitaria crecía y se con-  
solidaba, alejada geográficamente de la ciudad de Monterrey, se  
dio también un proceso muy objetivo de separación entre el fun--  
cionamiento de la Biblioteca Universitaria Alfonso Reyes en el -  
centro de Monterrey a espaldas del Palacio de Gobierno y las --  
instalaciones y el funcionamiento de las esucelas y facultades -  
en Ciudad Universitaria o en otras áreas de Monterrey, de tal vir-  
tud que la Biblioteca Universitaria fue tomando la forma de una  
institución con características muy propias, efectivamente, más

al servicio de la comunidad en general, que de los proyectos -- universitarios en particular. Con ello, quizás, seguía siendo fiel a la herencia que le había dejado la Biblioteca Pública -- del Estado, pero por otra parte también tenía cada vez, en la -- práctica, menor importancia dentro del contexto universitario. Dicha suerte termina definitivamente en 1981.

Las cuatro obras que contienen alguna información, son Clausurada la primera -1951-, trasladada la segunda -- -1981-, la historia intenta ahora reconstruir el pasado de am-

bos.	NOMBRE	AUTOR	AÑO
"Algunos apuntes acerca de las Letras y la Cultura de Nuevo León, en la Cultura, de 1810 a 1910".	Rafael Garza Cantó	1910	
"Siglo y medio de cultura nuevoleonés"	Héctor González	1946	
"Apuntes históricos de Nuevo León"	Santiago Roel	1958	
"Bibliografía del Estado de Nuevo León. De 1820 a 1946"	Héctor González y Plinio D. Ordoñez.	1946	

De estas cuatro obras es posible hilvanar una muy sucinta información para la historia de la biblioteca. Así, por ejemplo:

El Lic. Héctor González en su obra "Siglo y Medio de Cultura Nuevolonesa" y sintetizando la información que es posible recoger en los demás autores, resalta lo siguiente:

"La Biblioteca Pública del Estado se inauguró el 16 de septiembre de 1881, siendo gobernador el Lic. Genaro Garza Gar-

Nuevo León. Con ello también el gobierno del Estado, en forma táctica, desea trasladar sus deberes para con la Biblioteca Pública del Estado hacia la Biblioteca Universitaria en formación. Las tres esta que, por cierto, planes y encubra el Lic. Raúl Rangel Prias.

Cuando es clausurada, en forma por demás ordinaria, la Biblioteca Pública del Estado, es también natural que sea la Universidad la que rescate los fondos de la misma y le sirvan de base para dar apoyo definitivo a la Biblioteca Universitaria que será inaugurada en 1951.

Aquí hay un hecho necesario de ser ubicado porque tendré que ver con la suerte de la Biblioteca Universitaria como institución pública.

A partir también de 1951, se inician las gestiones para la edificación de Ciudad Universitaria. En ese largo proceso que abarca toda la década de los 50s y una buena parte de los 60s, el edificio para la Biblioteca Universitaria quedó en proyecto. En la medida que la Ciudad Universitaria crecía y se consolidaba, alejada geográficamente de la ciudad de Monterrey, se dio también un proceso muy objetivo de separación entre el funcionamiento de la Biblioteca Universitaria Alfonso Reyes en el centro de Monterrey - a espaldas del Palacio de Gobierno y las instalaciones y el funcionamiento de las escuelas y facultades en Ciudad Universitaria o en otras zonas de Monterrey, de tal vir tud que la Biblioteca Universitaria fue tomando la forma de una institución con características muy propias, efectivamente, más